

## NOTAS PICANTES

## Algo nuevo y algo viejo

LENTAMENTE vamos perdiendo la costumbre de festejar el 15 de Setiembre, lo cual es mal augurio para los que creen en augurios; quizá porque se comprenda que aún no disfrutamos de la libertad deseada, ó porque esta epopeya no está teñida con sangre, lo cierto es que cada día nos volvemos más filósofos y sacamos como conclusión que el hombre no es libre mientras esté bajo la férula del capital esclavizador. Por otra parte, una loza cubre nuestras espaldas: el tutelaje ya directo ó indirecto de Estados Unidos en estas pequeñas y desvalidas naciones dignas de mejor suerte.

Talvez sea por este duro acicate por lo que no se regocija como es debido este acto trascendental; de allí viene la marcada indiferencia por nuestra emancipación y autonomía, y quien sabe si con el tiempo echaremos de menos á la vieja madre patria!

EN poder nuestro se encuentra una hoja volante que circuló en Limón, firmada por don Alberto Monge Reyes.

Entre otros párrafos sacamos estos: La Directiva del Partido Republicano en Limón se ve en la penosa necesidad de declarar que *desconoce en absoluto* al recién formado PARTIDO OBRERO INDEPENDIENTE etc. etc.

Después agrega (como si se tratara de carneros), se *previene* á los Republicanos se *abstengan* de ingresar á dicho partido etc.

No vemos la razón para que el señor Monge Reyes se tome las facultades de un *Reyezuelo* para *desconocer* en tono tan *monárquico* á la clase obrera de Limón.

Nos importa un pepino la política, pero jamás dejaremos de señalar á los modernos caciques que pretenden vivir los tiempos en que todo era manejado por la fuerza de la autoeracia.

El señor Monge Reyes argumentará que son disposiciones de la Directiva, pero él como miembro de ella aceptó el ultraje que se hace á los obreros de Limón.

Nosotros le aconsejamos calma, mucha calma; que se espere para cuando se le discierna la *corona diputadil* y entonces calzarán mejor esos respingues de Sultán.

Señor Monge Reyes: nosotros le profetizamos diputación segura siempre que maneje niños de escuela.

TENEMOS conocimiento que los obreros en Limón están completamente desorientados en la elección de diputados; unos opinan que sea un obrero y otros—según dice «El Correo del Atlántico»—que sea el señor Mora Fernández.

Si nuestro sinsero concejo de algo sirve, manifestamos que es de sentir esta divergencia de pareceres y sería bueno que unificando las ideas sobre el particular, se resuelvan á nombrar un verdadero obrero que sepa y sienta las necesidades del proletario, que tenga encallecida la mano por el edificante trabajo y quemado el cutis por los rayos del ardoroso sol, que si queman, también purifican.

La salvación está en vosotros—dice Tolstoi—Jamás piense el obrero que de arriba lo van á redimir, no, hay que confiar en las propias fuerzas.

¿Con que derecho se protesta del amo si nosotros lo edificamos?

Nombrad á Perico de los palotes si queréis ¡pero que sea obrero!

¿Que no llenó vuestras aspiraciones? Pues tened fé que ya vendrá otro que las llenará y que sea obrero.

¿Con qué derecho se le piden satisfacciones á un burgués que queda mal y que os representa en la Cámara? Se reirá y os volverá la espalda.

Lo mejor de todo sería que la clase obrera en general se uniera y formando sociedades de resistencia poco á poco fuera apta para reclamar sus derechos, pero para esto hay que abandonar la política que todo lo divide.

Es una prueba de servilismo que los obreros nombren una persona que no sufre las penas del proletario y que por lo tanto las ignora, para que después nos ponga el dogal al cuello.

Esto es un absurdo.

Las compañías bien organizadas tienen sus agentes en toda la República para que éstos en caso necesario, busquen peones; tal pasa con la Compañía Frutera, que cuenta con un buen número de agentes y por esto muy poco faltan peones; pero resulta que es lo más natural y hasta aquí no hay nada de nuevo; pues bien: nosotros vamos á demostrar lo que pasa: vamos á descerrar el velo. Faltan peones; los agentes se encargan de conseguirlos *¿cómo?* Por medio del engaño.

—¿Tiene usted trabajo?—dice el agente.

—No;—contesta el aldeano.—

—Pues entonces yo le proporciono en muy buenas condiciones; véngase usted conmigo y en la línea trabajará usted todo lo que guste.

—¿En qué condiciones?

—Ah, inmejorables; se le paga \$ 1-80 al día, comida, y local para dormir.

Con tan sugestiva propuesta, el hombre deja familia y deja su pueblo y se va arrancado por las propuestas del agente. Cuando llega y comienza á trabajar en esas fincas *bocas de lobo*, se cambian los papeles por completo. Lo de \$ 1-80 se convierten en la ironía más sangrienta; ya no gana eso, le pagan á *dos horas por \$ 0-35*, cuando hay corta y cuando no hay corta *no gana nada*, además le rebajan \$ 0-40 de comida; el local para la dormida es un cuartuchón antihigiénico: los peones se acuestan en *camarotes*. Para el que no sepa lo que es camarote vamos á explicarlo: son tablas que dan cabida á un hombre acostado; éstas se colocan adjuntas á la pared, á una vara ó vara y media distantes una de otra.

En esta forma quedan los camarotes como graderías y duermen los peones como sardinas. Estos camarotes de la línea, se encuentran en abandono, en fin, no se preocupan porque se trata del motón eternamente esclavo.

Resulta que con lo que les queda después del rebajo de la comida, tienen que pagar lavado y gastos necesarios tales como medicinas, porque es lo más seguro que se enfermen por causa de pésima alimentación y peor clima.

Cuando terminó nuestro invisible informante,—pues hay que advertir que era el espíritu del pueblo ultrajado quien nos hablaba—sentimos la tristeza infinita por los dolores humanos ! . . .

Esto se prolonga tanto ! . . .

EL 20 de setiembre de 1870 cayó el Poder Temporal del Papa Pío IX al empuje del libertador Garibaldi quien fué el héroe de la jornada; jornada iniciada por las avanzadas de entonces.

Con la caída del Poder Temporal cesaron omnímodas que rayando de excesivas convertían al Pueblo en odiosa servidumbre.

Nosotros fieles y consecuentes por todo aquello que simboliza libertad, unimos nuestros entusiasmos á esta fecha gloriosa.

Agobiados los pueblos por la augusta potestad que en aquel entonces ejercía el Papa, sacudieron sus hombros y amparados por el valor cívico y moral de Garibaldi rompieron las cadenas que demasiado los oprimían.

Desde aquella época quedó el poder del Papa limitado y bajo las prescripciones del Poder Civil.

Es edificante que los pueblos una vez que tienen conciencia de su fuerza y miden los quilates de su valor, rompan cadenas y arranquen privilegios.

Los pueblos tienden serenamente á una nivelación.

En el cerebro de cada hombre germinan—como flores perfumadas—ideas libertarias. Cuando los pueblos se revelan y gritan: ¡tenemos muchos amos! . . . entonces, poco á poco van cayendo, poco á poco van cayendo!

La Italia Moderna, la que va á la vanguardia en las artes, la Italia de grandes pasiones y hondas ternuras, celebra con regocijo el cuarenta aniversario de la caída del Poder Temporal y con voz sonora lanza vivas á su emancipación.

UNOS obreros que también sienten la necesidad de dar expansión á su espíritu, hicieron una fiestecita social que resultó brillante, salvo incidentes secundarios que no alteraron la armonía general. Organizaron un baile y á continuación se fundó un club llamado *15 de Setiembre*.

Sucintamente hacemos crónica pero no de adulación, más bien de reconvencción. Rendimos culto á la verdad y vamos á hacer el propio en esta crónica de no desviarnos de ella.

No eran todos obreros, había mitad y mitad lo que no tiene nada de raro en estos casos.

A las doce de la noche se suspendió temporalmente el baile para proceder á la fundación del CLUB 15 DE SETIEMBRE.

Hacemos paréntesis.

Se procedió *ligeramente* y se *festinó* el asunto.

El acto, para muchos inesperado, resultó una sorpresa teatral.

Leída el acta de fundación, se nombró una Directiva provisional en la que dicho señor de pase, casi se deja por puertas al obrero.

Hacemos otro paréntesis: para

hablar de una costumbre ridícula que está muy arraigada en nosotros los obreros respecto á nuestras organizaciones: nombrar casi siempre en el directorio *presidentes honorarios*, que por lo general son personas adineradas. En nuestro modo, que debe ser altamente democrático, no sientan bien títulos rumbosos, más aún si se hacen con el fin premeditado del interés.

Son éstas, pruebas de adulación de las cuales debemos huir los obreros.

Desterremos de nuestras organizaciones todo aquello que lleve tinte de servilismo, porque es penoso que en vez de derrumbar ídolos los construyamos.

Ahora sigamos.

Una vez nombrada la Directiva, hablaron los señores Maximiliano Soto, Manuel Barrionuevo, Antonio Sauma y un obrero. Todos estuvieron acertados, pero lo que más resaltó fué la alocución del señor Barrionuevo Manuel; con frase sugestiva, espontánea y quizá sincera, dijo entre otras cosas: *Yo al estar aquí, no es por hacer falso alarde de democracia, nó, en todos mis actos siempre he ido con los de abajo, (¿?) ahora mismo podía estar en uno de esos salones alfombrados que son invadidos por señoritas de manos enguantadas que pertenecen á la mal llamada aristocracia, y sin embargo he preferido estar con ustedes. Aquí no hay aristocracia, todos somos iguales (¿?)*.

Después prosiguió el baile y las parejas en raudos giros se estrechaban y se confundían como queriendo olvidar penas y matar sinsabores.

Los organizadores fueron los señores Umberto Cabezas, Jesús Rodríguez y German Parra. Hubo cántica inagotable pero sin licores fuertes; esto prueba que vamos avanzando.

Las flores femeninas fueron variadas y escogidas! hermoso jardín de la vida!

Cuando terminó, yo, oscuro visitante, me alejé llevando muchas dudas, . . . comprendiendo muchas cosas. . .

FRAY MIRÓN

## CUESTIÓN SOCIAL

## DE CARTAGO

## Lo de siempre

Hace ya varios días que los diarios de esa capital vienen hablando de becas ofrecidos por los gobiernos de Argentina y México para jóvenes costarricenses. En vano hemos aguardado que la Gaceta Oficial apruebe ó desmienta tal noticia, pues hasta la hora no ha tratado de este asunto. ¿A qué se debe atribuir eso?

A simple vista está el motivo: nuestro Gobierno siempre ha mirado con notorio desprecio á la juventud esforzada, laboriosa é intelectual que sólo tiene el pecado de ser pobre, ya que hoy la pobreza ha llegado á ser un triste estigma para quien la lleva. Al Gobierno no le importa un bledo que insuperables talentos se pierdan en el fango si esos talentos son de la clase proletaria; no le importa que jóvenes de excelentes aptitudes intelectuales tengan que abandonar para siempre sus ambiciones de surgir y conformarse con permanecer en el alto montón inmundado de las nulidades, por el hecho de carecer de metálico, de ese *vil talisman* á cuyo mágico sonido se abren todas